

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Extranjero

París 12, 15 n.

EXPLOSION A BORDO

A bordo del steamer alemán «York» ha tenido lugar una explosión que ha ocasionado varias víctimas.

Tres maquinistas resultaron muertos y un ayudante de maquinista, dos mecánicos y un carpintero, heridos.

LA INSURRECCION

MEJICANA

Un despacho de Tucson (Arizona) dá cuenta de haberse librado un combate en el cual hubo mil bajas entre las tropas federadas y los insurrectos.

Se dice que la situación ha mejorado.

DE MARRUECOS

Después de los combates librados los días 22 y 23 del pasado mes de Marzo, ha renacido un tanto la tranquilidad.

Solamente ha habido una pequeña escaramuza entre los Beni-Mitir y las tropas del Maghzen.

Los rebeldes se mantienen a la expectativa.

El día 25, el sultán aconsejado por algunas personas de su corte llamo al teniente coronel Mangin y le encargó la formación de una mehalla que fuera a combatir a los Benimitir.

M. Mangin rehusó llevar a cabo tal empresa alegando que las tropas residentes en Fez se hallan muy mal instruidas, pero ante la insistencia del sultán ordenó al teniente Sadira y al ayudante Pissaut, salieran al frente de mil hombres y dos cañones.

Llegaron hasta Ras el Ma, lugar donde acampaban los rebeldes, entabliéndose un combate en el cual llevó la mehalla la peor parte, porque falta de disciplina, costó gran trabajo hacerle entrar en fuego y poner los cañones en batería.

Tuvieron 20 muertos y 50 heridos.

Los oficiales instructores lograron salir ilesos.

EN EL SUD-ORANES

Hace unos días que unos cincuenta moros, notables, de las cábilas de Beni-Guil, Oulad-el-Valleur y Ait-Botchaouen, se reunieron en Bechar, y solicitaron una audiencia de los oficiales superiores franceses.

Dichas tribus que desde remotos tiempos venían viviendo en continua lucha, acordaron por mediación de los notables demandar el auxilio de los franceses a fin de restablecer la paz.

Los oficiales indígenas se ocupan de buscar una solución que sirva para que las mencionadas tribus lleguen a una inteligencia.

El general Allix, comandante en jefe del territorio de Ain-Sefra, es probable concurra a Bechar y haga conocer a los delegados de las tribus la solución adoptada.

GRAVES NOTICIAS

De Tánger comunican que las escaramuzas de que habian los periódicos, han sido verdaderos desastres.

DE PORTUGAL

El ministro de Negocios en reunión tenida con los periodistas á manifestado que las nuevas elecciones tendrán lugar en el próximo mes de Mayo.

Las reformas financieras serán publicadas en breve, y el

gobierno presentará á las cámaras un nuevo proyecto sobre constitución de servicios aduaneros.

LA MOVILIZACION TURCA

Dicen de Salónica que el ministro de la Guerra ha dado orden de movilizar diez batallones de «rédfs» con destino á Kossova y Salónica.

Otros varios batallones de «nizanos» han recibido igual orden de movilización para marchar á Seutarí.

Las autoridades de esta capital han armado á todos los musulmanes adictos á fin de disponerse para repeler el ataque.

Reina gran inquietud.

ENTIERRO DE

UNA RELIGIOSA

Dicen de Tanger que el entierro de sor Teresa Anilibis, fallecida ayer, ha constituido una imponente manifestación de duelo.

Asistieron muchas señoras.

CONTRA LA

PORNOGRAFIA

La condena dictada contra el señor Robert Sievier, director de un semanario londinense, es buena prueba de la enérgica campaña emprendida en Inglaterra contra la literatura pernicioso y pornográfica.

El señor Muskett representante del ministerio público, denunció al tribunal el último número de la revista dirigida por Sievier, estimando que contenía un párrafo de caracter obsceno, que no tenía ni aún el mérito de la originalidad.

«Cuando el periodismo desciende á tales cosas, se convierte en una profesión repugnante» —agregó el oficial.

A pesar de todas sus protestas, el tribunal lo condenó á 250 pesetas de multa y costas que se elevan á 150.

Bilbao

11,30 n.

PIDIENDO INDULTO

A consecuencia de estar condenado á muerte el procesado Lorenzo Lafuente, por el crimen de Begoña, el Ayuntamiento, cumpliendo un acuerdo adoptado en sesión de ayer, ha teleografiado al ministro de Gracia y Justicia pidiendo el indulto de Lorenzo Lafuente.

Los hermanos de la cofradía de San Vicente de Paul han remitido también telegramas al gobierno interesándose por el reo Lorenzo Lafuente.

Los comisionados bilbainos que se encuentran en la corte gestionando asuntos referentes a la futura exposición, visitaron hoy al ministro de Gracia y Justicia para pedir gracia para el reo sentenciado á muerte Lafuente.

El ministro les manifestó que no era preciso que harían más gestiones, pues tenía incluido el indulto de dicho reo entre las prerrogativas que hará el rey la Semana Santa.

LA ELECCION

SENATORIAL

A pesar de lo que se creía, según hemos oido decir hoy, habrá lucha en las próximas elecciones de senadores.

Parece ser que respetables personas han pensado en un candidato de prestigio, que ha sido diputado provincial y cuenta con importante representa-

ción en los negocios de Vizcaya.

A este efecto se ha dicho también, que los nacionalistas, se proponían recomendar á sus amigos de los pueblos intervengan en la elección de compromisarios designando aquellos que en inteligencia con otras fuerzas puedan hacer una elección de senador en buenas condiciones.

Lo que no sabemos es si la persona cuyo nombre suena, ha dado su asentimiento, aún cuando por nuestros informes, para esa contingencia, se piensa votarle, quiera ó no.

Ultima hora

Madrid, 2,30 m.

AMPLIANDO DETALLES

ORIGEN DE LA CRISIS

En el curso de la reunión ministerial, al tratarse del asunto Ferrer que originó la crisis total, originóse prolongada discusión cuando Canalejas dijo que el gobierno en pleno debía dimitir.

Entonces los ministros expusieron su parecer y las causas que impedían que el gabinete continuara desempeñando sus funciones, así como la discusión del proceso que se viene debatiendo en el Congreso.

Se propuso la idea de que el debate continuara todo el tiempo que fuera preciso.

Discutióse la proposición y en vista de la disparidad de apreciaciones, se sometió á votación, resultando empatada, y decidióla por el voto del presidente, quien decidióse por la dimisión, quedando planteada acto continuo la crisis total.

También se dice que han dimitido sus cargos respectivos el capitán general de Madrid y el jefe del Estado Mayor Central.

LOS REPUBLICANOS

SOCIALISTAS

La minoría republicano-socialista, en reunión celebrada para ocuparse del asunto actual, entendió que la crisis no es más que una de tantas habilidades políticas, ó explicándolo en otros términos el abandono de la supremacía del poder civil continuando una buria al Parlamento que se halla perturbado por voluntad de una pequeña parte del ejército.

Acordaron reanudar el debate en la primera sesión que tenga lugar en las Cortes, continuando interinamente desarrollando actos públicos ante los pueblos, y que una vez solucionada la crisis y sancionada por don Alfonso, la asamblea del partido publicará un manifiesto á sus correligionarios sobre elecciones para sacar triunfantes sus ideas.

También se decidió pedir la revisión de la causa.

EN EL CONGRESO

Animada fué la reunión de la cámara popular.

Los ministeriales reconocían la gravedad de la situación calificando algunos la crisis como nacida del miedo que al gobierno le ha causado el debate del proceso Ferrer.

Los íntimos de Canalejas se inclinaban a creer que la resolución del jefe será irrevocable aún cuando don Alfonso le ratifique los poderes.

WEYLER DE VIAJE

Los amigos políticos del general aseguran que éste se halla en automóvil camino de Madrid.

OPINIONES

Se asegura en los círculos

políticos que cuando el rey llame á consulta á los prohombres, Moret y Romanones le aconsejarán la continuación de Canalejas en el poder.

Melquiades Alvarez decía que lo ocurrido es vergonzoso para todos y que demuestra la pusilanimidad de Canalejas y su abdicación política.

Mella manifestó que Ferrer ha producido tres crisis y que producirá la cuarta, ésta será la de la monarquía.

Sol y Ortega dijo que no creía que la crisis hubiera surgido por ejercer presión la coacción militar.

COMENTARIOS

De Barcelona dicen que los círculos políticos se hallaban animadísimo ayer á última hora de la tarde.

Cuando se conoció oficialmente la noticia de la crisis, causó gran sorpresa al principio iniciándose después gran revuelo y haciéndose toda clase de comentarios.

El alcalde marqués de Mariano, dijo que al principio no creía era cierta la noticia, y que presentará la dimisión del cargo.

Continúa llamando la atención el hecho de ver por las calles muchos militares vestidos de uniforme.

De la reunión celebrada anoche, la censura impide transmitir noticia alguna.

EN SEVILLA

En cuanto don Alfonso tuvo conocimiento de la crisis, suspendió la excursión que tenía proyectada á la Carraca.

Cuando las autoridades de San Fernando que iban á esperar á don Alfonso llegaron al límite de la provincia, supieron que había suspendido el viaje.

La noticia de la crisis fué comunicada por el capitán general á los cuarteles y barcos de guerra.

NOTICIAS

Notas municipales

Por la alcaldía han sido remitidos á la jefatura del batallón Cazadores de Arapiles n.º 9, y del regimiento infantería de Castilla n.º 16, los documentos que respectivamente han entregado don José Jáuregui Aroceña y don José Machón Urdampileta solicitando ambos la concesión del plus diario de campaña por sus servicios en el ejército.

La alcaldía ha expedido certificaciones de remisión de plantas y arbustos procedentes del establecimiento de horticultura, envíos que hace por ferrocarril con dirección á Haro y Vitoria.

Ayer se reunió la comisión de Fomento del municipio, y entre los numerosos asuntos de que trató, fué uno el relacionado con la provisión de la plaza de portera de la escuela de párvulos de la calle de Garibay.

La jura de la bandera

El gobernador militar general Almarza se ha dirigido al alcalde, para pedirle permiso á fin de que el día de Pascua pueda celebrarse en el parque de Alderdi-eder la patriótica y simpática fiesta de la jura de la bandera por los quintos.

El alcalde ha concedido en el acto el permiso indicando que ha desaparecido el montículo donde se acostumbraba colocar el altar para la celebración del Santo Sacrificio de la Misa.

La pelota

Jugaron ayer tarde Larrañaga y Aramburu azules, contra Primitivo y Salsamendi.

La cátedra salió voceando el dinero á la par por los azules, y al quedarse estos de tras en el tanteo comprendió su equivocación y cambió los papeles dando el dinero con bastants momio en favor de los ro-

jos, los que ganaron el partido dejando á sus contrarios en 32 tantos para 50.

El partido ofreció escaso interés para los espectadores.

Hoy jugarán Goicoechea y Uzín contra Pequeño de Eigoibar y Errezabal.

El puerto y la pesca

En el puerto se registraron ayer las entradas y salidas siguientes:

Vapor «García», de Pasajes con carga general.

Salieron el vapor «Reocin» en lastre para San Esteban de Pravia y para Gijón los vapores «Antonio» y «Lazcano».

La marea mayor durante el presente mes, será el día 29.

En el Mercado de la Brecha entraron las siguientes cantidades de pesca:

2.500 kilos de merluza, de 1,20 á 1,40.

Pescadilla 800, de 40 á 60 centímetros.

Langostinos 150, de 1,40 á 1,80.

Lubinas 80, de 2,80 á 3.

Besugo 600, de 95 á 1.

Denuncias

A la inspección fueron denunciados el dueño de un automóvil por acudir al punto sin permiso.

Unos jóvenes por echárselas de graciosos en la calle de Hernani.

Unos obreros por disputar en el muelle, resultando uno de ellos con una contusión en la cara.

Se halla ya á la venta

«Duelo á Muerte».

Novela inédita de don Ramón Nocedal.

(Dos volúmenes; tomos VI y VII de sus obras).

Dirigirse los pedidos á don Manuel Palenzuela, Alcalá, 10, segundo, Madrid.

Exámenes

Ayer se verificaron los ejercicios de los aspirantes á las plazas de capataz y cabo del Cuerpo de zapadores-bomberos de este Municipio.

Los exámenes consistieron en ejercicios por escrito y de práctica, habiéndose presentado tres individuos para la plaza de capataz y cuatro para la de cabo.

Se hizo uso de la bomba automóvil para la pronta ejecución de ciertas maniobras.

La comisión de Gobernación con su presidente el teniente de alcalde señor Romero, presenció el acto.

Robo en La Perla

Hasta los ladrones se han declarado enemigos de La Perla del Océano que quieren verla desaparecer en plazo fijo.

Anteanoche penetraron en ella y robaron seis grifos de bronce y seis llaves sin que se sepa quienes puedan ser los autores.

La familia que habita en La Perla dice que se retiró á descansar á las ocho de la noche y que la criada lo hizo á las once sin que notara ruido alguno hasta aquella hora.

La policía practica gestiones para descubrir al autor ó autores del robo.

Cuarto de socorro

En dicho centro fueron curados ayer los siguientes:

Quintín Andoaga, de 23 años de heridas avulsas en los dedos índice y medio de la mano derecha las que se produjo trabajando.

Antonio Asteasu, de diez años, de una contusión en el dedo pulgar de la mano izquierda.

José Antonio Igueralegui, de 25 años, de herida incisa en la palma de la mano izquierda, accidente del trabajo.

Santiago Urretaizcoaga, de 17 años, de distensión de ligamentos en la muñeca.

Eusebia Berraondo, de 43 años, de rotura de una vena en la pierna izquierda.

Antonio Fernandez, de 31 años, de herida punzante en el pié derecho.

José María Imijua, de tres años, de herida contusa en la rodilla derecha.

Servicios de turno

Durante el presente mes, la inspección de la Banda Municipal, continuarán prestándola los concejales señores Vidaur, Aldaco y Aguirrebengoa.